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你們當回轉 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天我們要一起來看約珥書，也是 0225 活潑的生命的靈修經文。舊約通常是我們比較不熟，也是比較不容易理解的部分。如果我們

沒有常常靈修，或者是建立穩定的讀經習慣，我們大概都在讀完創世記之後，就倒閉在曠野了，我們通常走不出埃及，更不要說摩西五經

了，所以我們對舊約通常是比較陌生的。 

        在新教的傳統裡面，舊約最後的 12 卷書，我們通稱為十二小先知書，因為這些經卷的篇幅都很短。當然有小就會有大，所以我們有

四本大先知書，意思是篇幅比較長的經卷。但是在猶太教的傳統裡面，十二本小先知書，其實是一本，就叫做十二。 

        小先知書，我們會比創世紀更不熟，因為非常少讀到，但是小先知書裡面有很多我們都很熟悉的金句，像彌迦書 6:8，世人哪，耶和

華已指示你何為善。他向你所要的是甚麼呢？只要你行公義，好憐憫，存謙卑的心，與你的上帝同行。阿摩司書 5:24，惟願公平如大水滾

滾，公義如江河滔滔。何西阿書 6:6，我喜愛良善，不喜愛祭祀；喜愛認識上帝，勝於燔祭。 

        今天的約珥書是小先知書裡面，在舊約其他文獻相關記載最少的一本，根據近代聖經研究的結果，比較多數的學者認為這本書可能是

在波斯時代寫成的。我們要先了解這卷書成書的背景，我們才能了解經文為什麼要這樣說。 

        接著我們要先來思考，以色列人在被擄之後，他們面對的是什麼樣的處境？他們面對的是國破家亡，文化斷根，信仰崩塌的狀況，在

這樣的狀況中，他們重新開始思考自己過去的所做，發現原來是他們沒有專心倚靠耶和華，單單認定祂、事奉祂，沒有行公義、好憐憫，

謙卑與上帝同行。以色列人在面對生存的急迫性與危機感的時候，發現了自己的問題，所以他們再一次在上帝面前認罪、悔改，要有一個

重新的開始，所以後面就有尼希米和以斯拉開始的敬虔運動。 

        當我們明白這個以色列人在這個時間點的心理和社會狀態的時候，我們就可以來看今天的經文要給我們什麼樣的教導。 

        在約珥書 1:2-14 的描述中，讓我們看到猶大地經歷了一場前所未有的蝗蟲之災，這場災害讓地上的一切出產全被吃掉，寸草不剩。經

文形容這支蝗災隊伍如同是一支龐大又強盛的軍隊，把猶大地盡行吞滅，以致葡萄樹、無花果樹全都衰殘，五穀、新酒和新油都缺乏。而

這些蝗蟲所帶來的影響，不只讓田荒涼，地悲哀，讓整個社會陷入極大的危機，甚至讓耶和華殿中的祭祀都斷絕，在先知的描寫下，我們

可以深刻的感受到在這中間的絕望。 

        如果我們是看和合本聖經，我們應該可以在 1:6 後面看到原文是民，所以這裡的蝗蟲也可以看成是另一個國家的軍隊，意思是亞述與

巴比倫的軍隊要如同蝗蟲一樣毀滅他們。但是不管先知真正的意思是什麼，我們可以看到的是，先知約珥用這樣的描述讓以色列百姓知

道，災難要到了，他們就要大禍臨頭了，而這是每一個以色列百姓都要留心，都要做出反應，他們要做出什麼樣的反應呢？ 

        今天的經文，約珥書 1:14 這樣說，你們要分定禁食的日子，宣告嚴肅會，招聚長老和國中的一切居民到耶和華─你們上帝的殿，向

耶和華哀求。 

        這裡我們可以看到，先知告訴以色列百姓，在災難來臨的時候，他們需要有的回應只有一個，到耶和華──恁上帝的殿，哀求耶和

華，每個人都當在上帝的面前來哀求祂。 

        親愛的弟兄姊妹，我們在遇到災難、困難、挑戰、痛苦臨到我們的時候，我們的回應是什麼？當我們身體病痛的時候，我們是先來到

主的面前將我們的疾病交給祂，還是直接去找王醫師？在我們遇到困難或痛苦的時候，我們是先來到主的面前，將我們的憂傷與情緒告訴

他，還是我們馬上就用自己的方式來抒發我們的心情？親愛的弟兄姊妹，當我們遇到我們過不去又不明白的事的時候，請我們記得，來到

耶和華──恁上帝的殿，哀求耶和華，我們需要在上帝面前承認我們的卑微與軟弱，在上帝面前，我們沒有其他可以倚靠，只有上帝才是

我們唯一的出路，只有在上帝裡面，才能讓我們得自由、醫治與釋放。因為我們在困境中的功課，就是學會仰望那位賜安慰給哀慟的人的

上帝。 

        接下來，我們要再來思考一個問題，為什麼先知要描寫這個災難？他的用意是什麼？當我們繼續往下看的時候，我們才知道原來先知

是把這樣的災難跟另外一個要來的日子相比。約珥書 1:15 說，哀哉！耶和華的日子臨近了。這日來到，好像毀滅從全能者來到。 

        這裡我們可以看到，如果前面的蝗災讓我們覺得可怕、絕望與悲傷，我們更要謹慎接下來的日子，因為耶和華的日子臨近了，好像毀

滅從全能者來到。我們要為了這個日子的到來而恐懼戰兢，因為在那日，毀滅要從全能者耶和華上帝而來，這個日子，就是上帝審判的日

子。 

        在這日的災難，就是糧食斷絕、聖殿無歡樂、種子朽爛、五穀枯乾、溪水乾涸，走獸、牲畜、牛羊因無草而受苦。為什麼會這樣？因

為上帝的審判到了。約珥書 1:19-20 說，耶和華啊，我向你求告，因為火燒滅曠野的草場；火焰燒盡田野的樹木。田野的走獸向你發喘；

因為溪水乾涸，火也燒滅曠野的草場。火在聖經裡面，往往表示上帝的審判。這段的場景是針對地、地的出產和地上的活物，意思是地上

的萬物都要經歷上帝的審判所帶來的災難。 
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        當上帝的日子來到，上帝的審判迫近的時候，我們應該怎麼辦？是自暴自棄？還是不當一回事，依然故我嗎？都不是！先知說我們要

求告耶和華，如同先知在 1:19 前半所說的，耶和華啊，我求叫你！可是為什麼先知要這樣說？當上帝的日子來到，審判迫近的時候，我們

還有機會嗎？我們要記得，上帝在刑罰中依然有恩典，在審判中依然有拯救，上帝永遠給人機會，只要人回轉，上帝就憐憫，救恩就臨

到。 

        當上帝透過先知宣布祂的審判要臨到的時候，上帝要的是什麼？約珥書 2:12-13 給了我們答案，耶和華說：雖然如此，你們應當禁

食、哭泣、悲哀，一心歸向我。你們要撕裂心腸，不撕裂衣服。歸向耶和華─你們的 神；因為他有恩典，有憐憫，不輕易發怒，有豐盛

的慈愛，並且後悔不降所說的災。 

        上帝在約珥書中表達的，正如我們在約拿書中所看到的，當尼尼微人從國王到小貓都悔改的時候，上帝就後悔不降所說的災。所以上

帝透過先知所要告訴我們的重點，不在於審判將至，而是在審判將至的時候，我們要知道悔改，要知道上帝還眷顧我們的時候。 

        而這也正是被擄的以色列人的心境，雖然他們經歷了上帝的審判，以至於他們國家滅亡，被擄外邦，但是上帝的恩典讓他們沒有全然

滅亡，讓他們還存留歸回的盼望，讓他們還有餘民可以歸回。 

        所以約珥書所描寫的雖然是審判，但是上帝應許，見有求叫耶和華的名者欲得著救，所以審判是要讓人悔改，歸向上帝，悔改才是上

帝所希望看到的，也是約珥書所給我們的提醒。我們若繼續接著看後面的經文，我們就會發現，雖然上帝的審判將到，但只要我們真實悔

改，上帝的憐憫就要發動，只要我們轉向上帝，復興與拯救的應許要臨到。 

        親愛的弟兄姊妹，今天的經文讓我們看到上帝希望的不是審判，而是真實的悔改，如同彼得後書 3:9 說，主所應許的尚未成就，有人

以為他是耽延，其實不是耽延，乃是寬容你們，不願有一人沉淪，乃願人人都悔改。 

        過去以色列人總認為審判不會來，就算審判來了他們也不會怎麼樣，因為他們有聖殿，所以不管先知怎麼警戒他們、提醒他們，要他

們悔改，他們總是不當一回事，等到有一天上帝的審判真的到了，國家滅亡了被擄到外邦了，他們才幡然醒悟，原來我們真的要悔改，而

且要把握還可以悔改的時候回轉向上帝，如同以賽亞先知所告訴他們的，以賽亞書 55:6，當趁耶和華可尋找的時候尋找他，相近的時候求

告他。 

        其實我們現在也如同過去的以色列人一樣，悔改與回轉，對基督徒來說不是新鮮事，但悔改與回轉對我們的生命幾乎沒有任何的影

響，我們不覺得悔改與回轉是重要的事，有也好，沒有也沒有關係。反正都沒什麼改變，反正耶穌兩千年都沒有來，短時間內應該也不會

來，所以沒有關係。 

        親愛的弟兄姊妹，悔改在我們的生命力之所以會失去影響力，我們之所以不看重悔改的重要，其中一個關鍵，是因為我們沒有急迫

感，因為我們不認為這是緊急之事，我們缺少的正是先知約珥所宣告的急迫性。既然感覺不到審判的速臨，那麼，人們就用很多藉口去拖

延、或是不顧上帝的呼召。 

        哈佛大學教授約翰柯特說，改變和能力最重要的因素，就是急切感或迫切感。他指出雖有很多機構及大公司希望進行改變及改革，卻

無法成功的主因，乃是他們感覺不到改變是必要及迫切的。基督徒何嘗不也如此？我們會覺得自己還有時間，若要悔改、更新及認罪，明

天才去做就好，我們明天一定可以改變。 

        我在三個禮拜前去水林教會參加他們所辦的教會建造的研習會，有去參加中會長執訓練的同工應該知道水林教會的發展。在研習中莊

信仁牧師談到一件事，他們教會能夠成為現在這個樣子有七個重要的元素，其中兩個要素就是教會對當前處境的危機感與教會本身渴望改

變的思維，這兩樣要素也成為他們教會改變的開始。 

        反過來說，迫切或危機感的缺乏會讓我們大為鬆懈，常常抱著一切不變就好。當我們缺乏急切感或迫切感的時候，會帶來一個嚴重的

問題，我們會對罪越來越無感。如果不是真的到了最後關頭，我們根本不怕上帝的審判，這樣就失去了我們作為基督徒的意義。 

        過去有許多信仰前輩常常在他們的著作或講論中，提醒我們要活在當下，將今天當作生命的最後的一天來活。如果我們是用這樣的態

度來生活，我們就會想辦法將最重要的事放在最優先的順序，但什麼是最重要的事？就是真實的回轉並討上帝的喜悅。當我們要這樣做的

時候，我們所要面對的第一件事，就是知道自己的罪，然後悔改與回轉，這樣我們每天都能經驗罪得赦免的恩典，也讓自己再次回到上帝

的愛中。 

       親愛的弟兄姊妹，我們主說祂必再來，祂要再來審判活人與死人，這是我們每個禮拜都在讀的信經告訴我們的。求主幫助我們，將祂

要再來的急迫感與危機感放在我們裡面，讓我們真實去分辨真正重要且關乎我們生命的事，就是回轉歸向上帝，並真實在生活中對付我們

的罪，讓我們能用悔改來預備自己，等候上帝應許的憐憫、復興與拯救的臨到。 

        最後我們再一次來讀約珥書 2:12-13，耶和華說：雖然如此，你們應當禁食、哭泣、悲哀，一心歸向我。你們要撕裂心腸，不撕裂衣

服。歸向耶和華─你們的 神；因為他有恩典，有憐憫，不輕易發怒，有豐盛的慈愛，並且後悔不降所說的災。 


